

Présentation du projet de requalification des berges de la Sambre

UNE VILLE TOURNEE VERS SA RIVIERE

Oriane MONTIRONI – DEP2 – S7 Atelier Histoire – P. THOMAS

La Sambre présente un fort potentiel dans le processus de redynamisation du centre-ville de Maubeuge.

Le parti pris de cette requalification des berges de la Sambre, est de proposer des séquences paysagères diversifiées le long de la Sambre. Avec des berges dites plus naturelles aux ambiances champêtres aux abords du centre-ville et des berges plus urbaines au cœur du centre-ville. Notamment en proposant des espaces de promenades et de loisir de part et d'autres de la rivière ainsi qu'un travail de topographie, de rapport à l'eau et de mise à distance.

Pour ce qui est des séquences plus naturelles, d'un côté les marais sont révélés par le biais de cheminements accessibles depuis les berges de la Sambre.

Pour ce qui est de la berge d'en face, une circulation serait réalisée pour y accéder et pouvoir s'y promener.

Pour les berges de la Sambre plus à l'est du centre-ville Maubeugeois, le long du canal, les rapports à l'eau varient illustrés par des pontons, des quais et la passerelle. La végétation vient également mettre à distance le piéton sur certain tronçon de la promenade.

Pour la séquence plus urbaine, le parti pris est de redonner au mail de la Sambre son caractère d'espace de promenade. Notamment en réduisant l'emprise de la voiture, la voie devient une voie à sens unique qui depuis le zoo permet d'aller vers le centre-ville. Le stationnement est réduit et se trouve le long de la voirie. Le bâtiment de Lurcat se voit valorisé par la création de terrasses et d'espaces de promenade plus agréables. L'objectif est de requalifier les activités du mail de Sambre, de faire venir des restaurants et des petits commerces pour ainsi profiter du cadre agréable et singulier de ce lieu.

Un nouvel aménagement du quai des Nerviens est pensé pour faire de celui-ci un lieu attractif de promenade et de loisir, proposant des activités physiques tel que des jeux pour enfants, un parcours santé et sportif favorisant ainsi les rencontres et les interactions sociales.

Une passerelle piétonne est créée dans la continuité des ouvertures du quai des Nerviens, et vient relier la promenade historique depuis l'Eglise jusqu'à la gare. Cette traversée douce enjambe la Sambre pour passer d'une rive à l'autre.

Pour ce qui est toujours de la séquence urbaine, un des parti pris du projet est de connecter la place verte à la Sambre, par un travail de topographie et de gradins qui descendent jusqu'à l'eau proposant une vue sur la Sambre et des assises pour la contempler. Le carrefour est redessiné pour être plus facilement traversable et accessible pour les piétons.

Ces aménagements permettent de renouer le lien entre la ville et sa rivière, et de faire des berges un élément attractif et structurant dans la redynamisation du centre-ville de Maubeuge.